



Devenir ferme pédagogique

La Chambre d'agriculture de la Moselle recherche de nouvelles exploitations agricoles qui souhaiteraient devenir fermes pédagogiques.

Une ferme pédagogique est une exploitation agricole en réelle activité de production sur laquelle les élèves sont accueillis pendant le temps scolaire. Si un enseignant décide d'emmener les enfants en ferme pédagogique c'est d'abord pour illustrer une partie du programme scolaire par une démarche concrète.

D'où l'importance de bien connaître les attentes des enseignants pour proposer un projet pédagogique représentatif de l'exploitation. De la maternelle à la sixième, tous les élèves sont concernés.

Mais devenir ferme pédagogique c'est d'abord concrétiser une envie !

Nous sommes à la recherche de gens passionnés.

Comment devient-on ferme pédagogique ?

Première étape : suivre une formation «Ferme pédagogique Initiation».

Très pragmatique ce stage permet de bien cerner les attentes des enseignants selon les âges des enfants. Visite de fermes pédagogiques en activité, de fermes en projet alternent avec des témoignages et interventions de conseillers pédagogiques.



Devenir ferme pédagogique c'est d'abord concrétiser une envie !

À la fin de la formation, les agriculteurs auront acquis toutes les notions qui leur permettront de bâtir leur projet pédagogique et de répondre au cahier des charges de l'activité.

Deuxième étape : obtenir l'agrément décerné par l'Inspection Académique et la Chambre d'agriculture. L'agrément est obligatoire pour accueillir des classes.

Troisième étape : continuer à se former. Tous les ans, deux jours de formation réunissent l'ensemble des membres du réseau.

Clotilde GIRARD, conseillère spécialisée experte en circuits courts et filières de proximité

Prochaine formation en Moselle



**24 mai
15 juin
29 juin**

Inscriptions

<https://grandest.chambre-agriculture.fr/formation-emploi/agriculteurs-agricultrices-salariees-formez-vous/vos-prochaines-formations/> ou par téléphone au 03 87 66 12 48

Le réseau en quelques chiffres



13 000 élèves accueillis par an



9 fermes pédagogiques en activité



Prix d'une visite : entre 10 € et 13 € (tarifs libres) par élève



Coup de pouce du Conseil Départemental vers les familles pour encourager les visites : 7 € par élève

Comité de rédaction du 21/04/23 : X. Lerond, Président ; M. Cordel, Vice-Présidente ; E. Berton, Directeur ; C. Marconnet, C. Rettel, A. Gresset, G. Thouvenot, C. Girard, L. Hinschberger, I. Berger.

Chambre d'agriculture de la Moselle
Clotilde Girard
Tél : 06 30 22 17 12
clotilde.girard@moselle.chambagri.fr

RÉUNIONS DE «CONSEILS COLLECTIFS LAIT»

La marge sur coût alimentaire

Après une année 2021 humide qui a permis de reconstituer les stocks fourragers, 2022 aura été marquée par une nouvelle sécheresse printanière et estivale, accompagnée d'une hausse des cours agricoles due principalement au contexte géopolitique.



Vendredi 17 mars, une quarantaine de personnes ont répondu à l'invitation. Le thème abordé ce jour-là était le coût alimentaire.

En mars dernier, plus d'une cinquantaine d'éleveurs ont répondu présents aux réunions de «Conseils Collectifs» proposés par la Chambre d'agriculture de la Moselle, dans le cadre de son offre de services lait, avec pour thème la Marge sur Coût Alimentaire. Nous remercions particulièrement les éleveurs qui nous ont accueillis, ainsi que tous ceux qui se sont déplacés pour créer cette belle dynamique d'échanges.

Ce fut l'occasion de faire le

point sur différents aspects tels que :

- la flambée des cours des Matières Premières (engrais, carburants, aliments et prix du lait) et les impacts sur les systèmes d'élevage,

- l'évolution du coût de production des fourrages entre 2021 et 2022 (ensilage d'herbe, l'ensilage de maïs et le foin),

- les différentes perspectives de marges en fonction de 3 scénarios possibles (Scénario «Bas» avec un retour assez rapide à la situation de début 2022 avant

conflit, Scénario «haut» avec tensions et instabilité persistantes, Scénario «effet ciseaux» avec des produits qui retrouvent le niveau de début 2022 mais des charges restant à un niveau élevé).

Durant ces moments d'échanges et de partages d'expériences, les conseillers de la Chambre d'agriculture ont pu mettre en avant l'importance de l'analyse globale, afin d'estimer l'efficacité économique de son exploitation. Force est de constater que l'augmentation exceptionnelle du cours des produits agricoles (lait, viande et céréales), plus importante que celle des charges, a permis d'accroître l'EBE des exploitations laitières en 2022, il ne faut cependant pas négliger que la flambée des intrants a entraîné une légère baisse de l'efficacité économique par rapport à 2021. L'impact de la sécheresse de 2022 se ressentira plutôt en 2023 du fait du report de stock de 2021 qui a permis dans de nombreuses exploitations d'éviter l'achat de fourrages en 2022.

Laure HINSCHBERGER, Responsable Équipe Conseil Lait

Mathieu Schlosser, GAEC Schlosser - Ferme de Petit Wiesing à Blies-Ébersing

«C'est à la fin d'une réunion 3CE en décembre, alors que nous parlions des futures réunions de conseil collectif en fermes, que la Chambre d'agriculture m'a demandé si j'étais intéressé pour organiser l'une d'elle sur mon exploitation. Après concertation avec mes associés, mes parents, nous avons accepté la proposition : une telle réunion nous permettrait de pouvoir montrer notre manière de travailler et d'échanger avec nos collègues. Ce fut également une bonne occasion de faire un brin de toilette à notre belle petite ferme.

Ce vendredi 17 mars 2023, une quarantaine de personnes ont répondu à l'invitation. Le thème abordé ce jour-là était le coût alimentaire. Dans le contexte inflationniste que nous vivons actuellement, la maîtrise des charges liées à l'alimentation du troupeau laitier est en effet très importante puisqu'elle est souvent le principal poste de dépense. Même si je suis certain que la majorité des éleveurs présents en était conscient, un état des lieux et un petit rappel des leviers à mettre en place pour rendre nos exploitations plus résilientes étaient les bienvenus !

Je remercie toute l'équipe lait de la Chambre pour cette belle journée d'échanges et de convivialité.

Chambre d'agriculture de la Moselle
Laure Hinschberger - Tél : 06 15 55 70 74
laure.hinschberger@moselle.chambagri.fr